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INTERÉS ELECTORAL 
 
¿CONOCES A LAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS FEDERALES POR QUERÉTARO QUE PRETENDEN REELEGIRSE? 
Por Malena Hernández 
El pasado 23 de diciembre, la Secretaría General de la Cámara de Diputados informó que publicó los lineamientos 
que deberán cumplir los diputados federales que aspiren a la elección consecutiva (reelección); y, para acatar una 
resolución del TEPJF, fijó el 4 de enero de 2021 -a las 12:00 de la noche- como plazo para recibir las cartas de 
intención que deberá presentar cada legislador que busque permanecer en el cargo. (...) En el caso del estado de 
Querétaro, siete de los ocho diputados que actualmente pertenecen a la 64 Legislatura buscarán permanecer en el 
cargo. (CQRO 1, 8 y 9E) 
 
MIGRANTES VUELVEN EL 9 DE ENERO A EU 
Por Dolores Martínez La diputada del VIII Distrito, Verónica Hernández, dio a conocer que el 9 de enero retornarán 
los migrantes que arribaron en la caravana que salió el 18 de diciembre para pasar las fiestas decembrinas con sus 
familiares en los diferentes municipios del estado de Querétaro. (ESSJR 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN QUERÉTARO DARÁ A MUJERES 9 CANDIDATURAS A MUNICIPIOS 
El PAN tiene garantizados los espacios para las mujeres en el proceso electoral, y serán postuladas al menos 8 
mujeres para los distritos locales y 9 en los municipios del estado, cumpliendo así con el principio de paridad e 
igualdad en los espacios de toma de decisiones, destacó Martín Arango, Secretario General del partido. (ADN) 
 
PRI 
 
‘‘QUERÉTARO TIENE ROSTRO DE MUJER’’: DIRIGENTE DEL PRI 
Por Khalid Osorio  
El PRI tiene en la mira a mujeres para ocupar la gubernatura de Querétaro y la alcaldía de la capital del estado, 
confirmó el dirigente estatal del partido, Paul Ospital. (AM 8) 
 
MI ASPIRACIÓN DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA NO SE ACABA: HUGO CABRERA 
Por Leticia Jaramillo  
Todavía no se escribe la última palabra en la decisión que tomará el PRI al elegir a su candidato a gobernador, pero 
“mi aspiración de participación política y servicio por Querétaro, esa no se acaba”, quiero ser candidato y quiero 
ser gobernador, reiteró el diputado Hugo Cabrera, quien sin embargo está consciente que la decisión de su partido 
puede inclinarse por la candidatura de una mujer. (N 6) 
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MORENA 
 
ASPIRAN 10 A CANDIDATURA 
Por Montserrat García 
El diputado local, Néstor Domínguez, supuso que podría haber más de 10 aspirantes que busquen ser el 
abanderado de Morena a la Presidencia Municipal de San Juan del Río, dijo que su participación dependerá de la 
convocatoria que emita dicho partido. “Va a haber más de 10 contendientes, así como hubo para la gubernatura del 
estado de Querétaro, seguramente también para el tema municipal, auguro que mucha gente se va a ir a inscribir”. 
(ESSJR 7) 
 
INDEPENDIENTE 
 
INGENIO Y CREATIVIDAD, FUNDAMENTAL PARA LA PRÓXIMA CONTIENDA: ELSA MÉNDEZ 
Por Leticia Jaramillo  
La diputada independiente Elsa Méndez declaró que aún no se sabe cuál será el escenario para las campañas 
electorales, debido a la pandemia por el COVID-19, sin embargo, se debe tomar en cuenta que no todos los sectores 
de la población tienen acceso a las redes sociales, sobre todo los adultos mayores. (N 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INDUSTRIA DEL PLÁSTICO SE SALVA DEL DESASTRE 
Ante la contingencia sanitaria y a diferencia de otros sectores que fueron afectados en su economía, en el estado, la 
industria del plástico cierra el 2020 con la recuperación del 100% de su capacidad productiva así como de empleos 
e incluso con crecimiento del 7% en nuevas contrataciones, informó el presidente del Clúster del Plástico, 
Venancio Pérez. (DQ principal) 
 
N: SUBE CONCRETO 
Con la decisión de un incremento del 13% en el precio del cemento a granel a partir del 1 de enero de 2021, 
tomada por las empresas cementeras líderes a nivel nacional, se espera un alza en el precio del concreto 
premezclado de entre un 12% a un 15%, generando un impacto considerable en el ramo de la construcción pública 
y privada. (N principal) 
 
AM: GUERREROS SOPORTAN EL EMBATE DE COVID-19 
Personal de salud y diversos servicios de Querétaro evitan la parálisis emocional y económica del Estado para que 
la población se enfoque en un objetivo: quedarse en casa (AM principal) 
 
PA: LO QUE EL VIRUS SE LLEVÓ 
Año perdido es 2020, el de la pandemia más devastadora en un siglo, la del Covid-19, con más de dos mil 
queretanos muertos, 30 mil contagiados y suspensión de clases en todos los niveles educativos, la histórica de la 
Procesión del Silencio, los ritos de la Semana Santa, la centenaria Peregrinación al Tepeyac, las fiestas patrias, el 
desfile de la Revolución, la Feria, la Exposición Ganadera, la Cabalgata, los Carros Bíblicos y los festejos navideños, 
además del desbordamiento de hospitales y hasta el cierre de los panteones. (PA principal) 
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EUQ: ESTADO, 8º EN OCUPACIÓN HOSPITALARIA: LÓPEZ GATELL 
Querétaro es el sexto estado del país con la mayor ocupación hospitalaria por la pandemia de Covid-19 en camas 
con ventilador, además se ubica como la octava entidad en ocupación general, esto de acuerdo con el reporte de la 
Red IRAG de la federación, que indica que están a un 50% de su capacidad, así lo informó Hugo López-Gatell. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: ALZA EN PRECIO DEL CEMENTO ELEVARÁ HASTA 4% COSTO DE OBRAS: CMIC 
Un incremento del 15% en el precio del cemento, insumo básico para la industria de la construcción, elevará entre 
tres y cuatro por ciento -en promedio- el costo de las obras, estimó el presidente de la CMIC delegación Querétaro, 
Álvaro Ugalde. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LAS NOTICIAS MÁS IMPORTANTES DEL AÑO EN LA LEGISLATURA 
En sesión de pleno del 18 de febrero, con 14 votos a favor, el PAN aprobó reformas a Ley de Seguridad del Estado 
de Querétaro, a la Ley Orgánica de la FGE, la Ley de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado de Querétaro 
y la Ley del Centro de Capacitación, Formación e Investigación para la Seguridad del Estado de Querétaro, para 
permitir brindar seguridad privada para funcionarios. Reformas rechazadas por Morena, PRI y la legisladora de 
Encuentro social por la falta de claridad ante los recursos humanos y económicos que serían destinados para este 
fin. (ADN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RESUMEN ANUAL 2020, LAS NOTAS MÁS RELEVANTES DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
ENERO. 07 DE ENERO. FRONTERAS SELLADAS: FDS. El gobernador del estado de Querétaro, FDS, dio a conocer 
que las fronteras del estado se mantienen blindadas, esto ante el "efecto cucaracha" que pueda darse por las 
acciones de seguridad que se implementan en estado como Guanajuato. 08 DE ENERO. MÁS EMPLEOS PARA LOS 
QUERETANOS. Durante el anuncio de 500 nuevos empleos de alta especialización para los queretanos, y una 
inversión superior a los 57 millones de pesos de la empresa Ria Financial, el gobernador del estado, FDS, informó 
que en el transcurso del 2020 se trabaja para concretar 31 proyectos de inversión con cerca de 8 mil millones de 
pesos y la proyección de 10 mil plazas. 10 ENERO. GOBERNADOR A FAVOR DE OPERATIVO MOCHILA. Luego del 
tiroteo en una escuela en Torreón, el gobernador del estado de Querétaro, FDS, se manifestó a favor del Operativo 
Mochila en las escuelas públicas, con el fin de detectar armas y sustancias nocivas para la salud. FEBRERO. 08 DE 
FEBRERO. CONAGO Y GOBERNADORES DE CANADÁ, MÉXICO Y EE.UU. Durante su segundo día de actividades por 
Washington D.C., el gobernador del estado de Querétaro y Presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(CONAGO), FDS, sostuvo un encuentro con el Gobernador de Maryland y Presidente de la Asociación Nacional de 
Gobernadores de ese país (NGA, por sus siglas en inglés), Larry Hogan. 21 DE FEBRERO. DOMÍNGUEZ ENTREGA 
CONAGO. El gobernador de Querétaro, FDS, afirmó que la única política útil es la que dialoga, la que aproxima, la 
que acuerda y construye, al entregar la presidencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), a su 
homólogo de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis. 27 DE FEB. DERRAMA TURÍSTICA CRECIÓ 34% EN 4 
AÑOS. El gobernador FDS encabezó la entrega de reconocimientos a integrantes del sector turismo, en donde 
indicó que la derrama económica del sector ha aumentado 34 por ciento en lo que va de su gestión. MARZO. 03 DE 
MARZO. 100 MDP PARA CORREGIDORA. El Gobernador FDS anunció que el Estado destinará una bolsa de 100 
millones de pesos para realizar obra pública en el municipio de Corregidora. 12 DE MARZO. HITACHI INVIERTE 
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311 MDP EN QUERÉTARO. Se crearán 600 nuevos empleos. El Gobernador FDS encabezó el anuncio de la Segunda 
Planta de Hitachi Cable Querétaro, en donde se invertirán 311 millones de pesos. JUNIO. 02 DE JUNIO. 
REACTIVACIÓN DE ECONOMÍA. El gobernador de Querétaro, FDS, sostuvo una llamada telefónica con el embajador 
de los Estados Unidos en México, Christopher Landau, con quien dialogó en torno a las acciones que el gobierno del 
estado ha implementado desde el inicio de la contingencia sanitaria ocasionada por COVID-19, para garantizar en 
todo momento la salud de las y los queretanos. 17 DE JUNIO. GOBERNADOR LLAMA A LA SOLIDARIDAD. Ante la 
incertidumbre que existe por la apertura de actividades no esenciales, el gobernador FDS pidió a la población 
cooperar con responsabilidad para evitar un aumento en los contagios. JULIO. 07 DE JULIO. FORTALECE 
GOBERNADOR A POLICÍAS. Querétaro se mantiene unido y firme en la convicción de que lo primero es la salud, 
expresó el gobernador FDS, durante la entrega de equipamiento antimotín y unidades a elementos de la Policía 
Estatal, con una inversión de 11.8 millones de pesos de recursos estatales. 11 DE JULIO. FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
ES PRESIDENTE DE LA GOAN. La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) anunció que eligió al 
mandatario de Querétaro, FDS, como el nuevo presidente de su organización. 15 DE JULIO. SE RECUPERAN CINCO 
MIL EMPLEOS. En junio ya se recuperaron cinco mil empleos, aseguró el gobernador FDS, quien indicó que buscará 
retomar la comunicación con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para enfrentar las dos 
crisis que enfrenta el país: la de salud y la económica. AGOSTO. 20 DE AGOSTO. GENERACIÓN DE 390 NUEVOS 
EMPLEOS. El gobernador del estado, FDS, anunció la ampliación de la empresa Grupo Mess en Querétaro, así como 
la creación de un Centro de Investigación y Desarrollo en Metrología, proyectos que impulsarán la generación de 
390 nuevos empleos de calidad y de alta especialidad. MARTES 25 DE AGOSTO. QUERÉTARO LISTO PARA 
REACTIVAR EL TURISMO ESTATAL. El gobernador del estado, FDS, sostuvo una videoconferencia con la CEO del 
Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés), Gloria Guevara Manzo, en donde ambos 
acordaron colaborar en el intercambio de estrategias y metodologías que permitan ejercer un turismo responsable 
en la entidad. SEPTIEMBRE. DOMINGO 13 DE SEP. GOBIERNO DE FRANCISCO DOMÍNGUEZ IMPULSA LA 
REACTIVACIÓN ECONÓMICA POR MEDIO DEL TRANSPORTE PÚBLICO. Desde septiembre, hasta la primera 
quincena de diciembre - y conforme a calendario por modalidad-, los concesionarios de arrastre y salvamento, 
depósito, taxi, mixto y colectivo, así como los permisionarios del servicio privado de pasajeros que se encuentren 
en orden en sus obligaciones (pago de refrendo hasta 2019, sin adeudo de multas, atención de medidas sanitarias y 
uso del taxímetro), alcanzarán descuentos del 50 al 99 por ciento en su refrendo y/o revisión física-mecánica. 24 
DE SEP. GOB. EL GOBERNADOR FRANCISCO DOMÍNGUEZ ES DESIGNADO CO-PRESIDENTE DE LA COALICIÓN 
UNDER2 PARA AMÉRICA LATINA. El gobernador de Querétaro, FDS, fue presentado formalmente como co-
presidente de la Coalición Under2, para la región de América Latina, durante la Asamblea General del organismo. 
NOVIEMBRE. 03 DE NOV. ANUNCIA GOBERNADOR LA GENERACIÓN DE MÁS DE 350 EMPLEOS CON LA 
INSTALACIÓN DE ODATA EN QUERÉTARO. El gobernador de Querétaro, FDS, anunció la generación de más de 350 
empleos con la llegada de ODATA, empresa brasileña que impulsará al sector de tecnologías de la información con 
la creación de un centro de datos del estado. 04 DE NOV. GOBERNADOR SE REÚNE CON RECTORA DE LA UAQ Y 
REFRENDA COMPROMISOS CON LA INSTITUCIÓN. El gobernador de Querétaro, FDS, se reunió con la rectora de la 
UAQ, Teresa de Jesús García Gasca, para ratificar el compromiso de la administración estatal de apoyar a la 
institución. 17 NOV. GOB. ENTREGA GOBERNADOR APOYOS PARA LA VIVIENDA A ELEMENTOS DE 
CORPORACIONES DE SEGURIDAD DEL ESTADO. A fin de reconocer el esfuerzo del personal facultado para el uso 
legal de la fuerza en el estado, el gobernador FDS, entregó apoyos para la adquisición o mejoramiento de la 
vivienda a 290 elementos de las corporaciones de seguridad queretana. DICIEMBRE. 07 DIC. GOB. CONSTATA 
GOBERNADOR AVANCE EN EL EQUIPAMIENTO DEL NUEVO HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO. A fin de 
fortalecer el sector salud del estado, el gobernador FDS supervisó el avance de los trabajos para el equipamiento 
de las diversas áreas del nuevo Hospital General de Querétaro. 14 DIC. RECONOCE EL GOBERNADOR LA LABOR Y 
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COMPROMISO DE LA POLICÍA ESTATAL. El gobernador del estado, FDS, reconoció “la ardua labor” de los 
elementos de la PoEs y su compromiso por trabajar por un ambiente de paz y seguridad para las y los queretanos. 
(N 4 y 5) 
 
EL FEMINISMO LIDERÓ EL PRIMER SEMESTRE 
Los primeros meses de este 2020 se vistió de morado, al ser el movimiento feminista el que encabezó los primeros 
meses, de la ya tradicional marcha del 8 de marzo hasta “Un día sin nosotras” iniciativa nacional en la que las calles 
lucieron vacías, el tráfico se redujo drásticamente, la actividad económica se desplomó y no hubo clases; todo esto 
previo al primer caso de coronavirus que sucedería sólo unos días después y que llevó a la ciudad al 
confinamiento.(...) ENERO 21. Van gobernadores por Insabi gratuito. FDS planteó a Juan Ferrer armar “trajes a la 
medida” según finanzas de cada estado. Gobernadores del PAN coincidieron en la gratuidad de los servicios de 
salud. FEBRERO 20. Reviven proyecto del tren México-Querétaro, ya autorizó el gobierno federal. El gobierno 
federal autorizó que se retome el proyecto México-Querétaro, el cual será encabezado por la SCT con una inversión 
de concesión, aseveró el gobernador FDS. MARZO 13. Encabeza FDS plan anti Covid, “estamos listos”. Ante la 
confirmación de 2 casos de coronavirus, el gobernador FDS declaró al estado de Querétaro preparado para aplicar 
un plan de contención del virus y pidió un trabajo coordinado con la ciudadanía y con la iniciativa privada. ABRIL 
3. Pancho anuncia apoyo a pymes y desempleados. -Ante la incertidumbre económica que coincide con la 
devastadora emergencia sanitaria, el gobernador FDS anunció que el gobierno estatal crea un plan de apoyo. 5. 
Pancho ordena llevar apoyo casa por casa. -FDS puso en marcha un plan estatal emergente para las familias que 
perdieron sus ingresos por la contingencia sanitaria, ordenando entregar apoyos alimentarios de casa en casa sin 
condicionamientos. MAYO. 3.Impone Pancho decálogo para el aislamiento. Aplicarán sanciones a quienes 
incumplan medidas, entre ellas 2 personas por auto. 14.No habrá regreso a clases este ciclo, anuncia Pancho. 
Reitera riesgos para la salud si se reanuda ahora la asistencia a las aulas en todos los niveles; el 1 de junio seguirá 
la enseñanza a distancia. JUNIO. 1.Adiós al ¡Grito! El gobierno del estado mantiene cancelados todos los eventos 
masivos incluso los festejos del 15 de septiembre por la emergencia sanitaria de Covid-19, señaló el Oficial Mayor 
de Querétaro, José de la Garza Pedraza. 17. Reapertura de actividades no esenciales. El día 17 pasará a color 
naranja el semáforo estatal de riesgo epidemiológico por Covid-19 y se reactivarán actividades consideradas como 
no esenciales con un aforo reducido para que el retorno sea cauto, gradual y prudente, anunció el gobernador FDS. 
(N 1, 4 y 5) 
 
KITS PARA EL QUERÉTARO MARATÓN SE ENTREGARÁN A DOMICILIO: INDEREQ 
Los próximos días 20 y 21 de marzo se llevará a cabo la décima edición del Querétaro Maratón, la competencia más 
esperada por los corredores de nuestra entidad, a la que en esta ocasión se inscribieron 10 mil queretanos de 
forma gratuita. “En 2021 se efectuará el décimo maratón. El gobernador FDS le dio un sentido muy social al 
hacerlo gratuito desde hace cuatro años para los habitantes y ciudadanos del estado de Querétaro, y nuevamente 
será así”, apuntó el director del INDEREQ, Markus López. Para esta ocasión se innova en el tema de la entrega de 
paquetes, ya que los 12 mil 500 inscritos recibirán en su hogar su kit durante febrero y marzo, incluida la medalla, 
para que los participantes de años anteriores completen su presea conmemorativa. (EQNO, LVDQ)  
 
EN FEBRERO REACTIVARÁN APOYO DE TRANSPORTE PÚBLICO A UNIVERSITARIOS 
Por Anaid Mendoza 
El primero de febrero será reactivado el apoyo económico de 2 mil y 4 mil pesos al transporte público para 23 mil 
750 estudiantes universitarios, informó el presidente de la FEUQ, de la UAQ, Emanuel Contreras. (...) Así mismo, el 
líder estudiantil explicó que en la reunión -a la que asistieron el gobernador FDS, el director del IQT, Alejandro 
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López, entre otras autoridades estatales y representaciones estudiantiles autónomas de las facultades de Ciencias 
Políticas y Sociales, Psicología y Filosofía- quedó asentado que durante el mes de enero se dará a conocer la 
convocatoria para los estudiantes, a fin de reiniciar así el apoyo en febrero. (CQRO 5) 
 
QUERÉTARO SUPERA LOS 31 MIL CONTAGIOS ACUMULADOS PARA ESTE MARTES 
Con 437 nuevos casos la entidad alcanza los 31 mil 58 contagios acumulados, además se registraron 325 altas 
médicas y 20 defunciones, de las cuales al menos 9 de ellas fueron de personas que no presentaban 
comorbilidades. Respecto a la ocupación hospitalaria este día se registra en 47 por ciento en camas con ventilador 
y 54 por ciento en camas generales. (N 1 y 3, CI, EXQRO, AQRO, Q, ADN) 
 
EDUCACIÓN SUPERIOR REGISTRÓ CRECIMIENTO ANUAL SUPERIOR AL 7% 
El titular de la SEDEQ, Alfredo Botello destacó que, en esta pandemia, el sector educativo se apegó a los protocolos 
sanitarios para proteger la salud de la comunidad estudiantil, por lo que se suspendió la asistencia a centros 
escolares de todos los niveles a partir del 18 de marzo de 2020. (Q) 
 
DESTACA BOTELLO AVANCES EN CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ anunció los avances en el tema de Ciencia, Tecnología e Innovación, que 
consolidan a la entidad en los primeros lugares a nivel nacional en este rubro. Botello Montes aseguró que en el 
estado se trabaja con una política para que los estudiantes participen y conozcan los sectores antes mencionados, 
desde educación básica, media superior y superior. (N 8, AM 8, EQNO) 
 
USEBEQ SUPO ACTUAR ANTE LA PANDEMIA, DICE BOTELLO 
Por Montserrat Márquez  
Durante esta pandemia el sector educativo se apegó a los protocolos sanitarios para proteger la salud de la 
comunidad estudiantil, por lo que se suspendió la asistencia a centros escolares de todos los niveles a partir del 18 
de marzo de 2020, destacó Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. Reconoció la pronta respuesta de las autoridades 
educativas federales y estatales para tener esquemas educativos en línea y en otras vías en todos los niveles 
educativos en instituciones públicas y privadas. (EUQ 4) 
 
USEBEQ: SIN CLASES 10, 480 ESTUDIANTES 
Por Cecilia Conde 
Alrededor del 3% de estudiantes de primaria y el 4% de estudiantes de secundaria, que equivale en total a 10 mil 
480 alumnos, no han tenido contacto con sus docentes por lo que no han tomado clases en el actual ciclo escolar, 
informó Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ. (DQ 7) 
 
SEJUVE INVITA A SU COLECTA ANUAL DE JUGUETES 
Con motivo de la celebración de Los Reyes Magos, por tercer año consecutivo la SEJUVE realiza su colecta anual de 
juguetes, mismos que serán entregados a niñas y niños de comunidades vulnerables. (...) Por su parte, el secretario 
de la Juventud, Rodrigo Ruiz, resaltó la importancia de que los jóvenes se involucren y participen en iniciativas 
para ayudar a la sociedad, desde distintos frentes. Dijo que acciones como esta contribuyen a generar comunidades 
más justas e igualitarias. (N 8, AM 4, ESSJR 6, EQNO, CI) 
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“PANDEMIA NOS ACERCÓ A LA DIGITALIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN”: RECTOR UTEQ 
El Rector de la UTEQ, José Carlos Arredondo, destacó que la pandemia del COVID-19 ha permitido a las autoridades 
explorar nuevas modalidades de educación a distancia y agilizó la digitalización de sus procesos de enseñanza. 
Destacó que dicha universidad ya traía un impulso para entrar a un proceso de digitalización de la educación, pero 
la pandemia obligó a ir más rápido. (ADN) 
 
EN MARZO SE CORRERÁ QUERÉTARO MARATÓN 
Los próximos 20 y 21 de marzo se llevará a cabo la 10a. edición del Querétaro Maratón, a la que se inscribieron 10 
mil queretanos de forma gratuita y 2 mil 500 más pagando su inscripción. Para esta ocasión, los inscritos recibirán 
su paquete a domicilio entre febrero y marzo, el cual incluirá la medalla, con la que se completará la presea 
conmemorativa. (CQRO 12D) 
 
BIENESTAR INVIERTE 500 MDP EN SAN JUAN 
Por Montserrat García 
La Secretaría aplicó el recurso en programas sociales, informó en rueda de prensa Humberto Segura Barrios, 
director regional de Programas para el Desarrollo. La Secretaría de Bienestar invirtió alrededor de 500 mdp en 
programas sociales que se aplicaron en el municipio de San Juan del Río durante 2020, informó en rueda de prensa 
Humberto Segura Barrios, director regional de Programas para el Desarrollo. (ESSJR 7) 
  

MUNICIPIOS 
 
PREVÉ QUERÉTARO LIQUIDAR DEUDA PÚBLICA EN 2022 
Para el ejercicio fiscal 2021, el gobierno estatal proyecta erogar 100.5 millones de pesos por concepto de deuda 
pública. El Presupuesto de Egresos del estado para el próximo año contempla 93.9 millones de pesos (94.4%) para 
amortización de capital, mientras que 6.5 millones para intereses. Se estima que al cierre del 2021 el saldo sea de 
72.4 millones de pesos de deuda. (Q) 
 
PEGA ‘AUSTERIDAD REPUBLICANA’ A MOVILIDAD Y SEGURIDAD EN QUERÉTARO, EN AÑO ELECTORAL 
En pleno año electoral y con el pretexto de los recortes presupuestales aplicados por el gobierno federal, en el 
municipio de Querétaro se registraron recortes del 32.4 y 9 por ciento, respectivamente. De acuerdo con el 
presupuesto 2021, el área de movilidad, misma que fue bandera electoral del presidente municipal, Luis Bernardo 
Nava, resentirá un recorte nada más de 69 millones 976 mil 596 pesos. (N 1 y 2, EXQRO) 
 
ENTREGA SMDIF DE EL MARQUÉS, MÁS DE 77 MIL DESAYUNOS A NIÑOS 
El Sistema Municipal DIF reiteró su compromiso con la alimentación saludable de la niñez a través de la entrega de 
paquetes alimentarios a bajo costo a niños inscritos en el Programa de Desayunos Escolares en la modalidad en 
caliente y en frío, durante el 2020. (ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CUMPLIMOS 47 AÑOS: PERIÓDICO NOTICIAS 
Este 2020 cumplimos 47 años de estar en este hermoso y desafiante trabajo que es el de informar, lo hacemos con 
el ahínco, la fuerza y la dedicación que siempre nos inspiró nuestro director fundador el Licenciado Rogelio Garfias 
Ruiz. Continuamos con el compromiso de informar con la verdad, sin nunca olvidar el sentido común, y hacer que 
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cada una de nuestras páginas lleven el rigor periodístico tan necesario frente al reto de esta pandemia, la cual 
implica el gran compromiso de que nuestras páginas no contagien falsos rumores y que nuestras redes sociales 
tengan datos precisos y oportunos. (N 1VS) 
 
BAJAN VENTAS POR LEY SECA 
Por Tina Hernández 
Con la disposición oficial de prohibición de venta de alcohol durante los fines de semana, las tiendas de 
conveniencia con venta de estos productos perdieron sus ingresos entre 25 y 30% de acuerdo con la Canaco. El 
presidente de la Canaco en Querétaro, Carlos Habacuc, compartió que las restricciones de la venta de este producto 
que comenzaron en el escenario B con la restricción de venta de bebidas embriagantes durante el domingo, y luego 
la medida de prohibición durante sábado y domingo, con el escenario C, corresponden a la principal razón de la 
baja en las ventas. (N 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
CUMPLEN CON LA PARIDAD. De acuerdo con la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), los partidos políticos tienen hasta este miércoles para dar a conocer las entidades donde 
presentarán candidatas a gubernaturas. En Querétaro, al momento, solo el PRI y Morena han respaldado el 
acuerdo de paridad. El PAN, por su parte, aún contempla a varones tanto para la gubernatura como para los 
principales municipios de la entidad. CRECE MOLESTIA POR APLICACIÓN DE VACUNAS. Médicos y enfermeras 
del sector salud mantienen denuncias a través de sus redes sociales supuesto “influyentismo” en la aplicación de 
vacunas contra el COVID-19. Sostienen que directivos y personal que no está en la primera línea de atención ha 
recibido dosis, mientras que internistas, camilleros, enfermeras e intensivistas continúan a la espera. APAGONES 
EN EL MARQUÉS Y ZONAS DE LA CAPITAL. A través de redes sociales, residentes del municipio de El Marqués, 
así como de las zonas de Sonterra, Tres Cantos, Puerta Verona y fraccionamientos ubicados en Peña Flor, le 
hicieron saber a la panista Xóchitl Gálvez, sobre apagones frecuentes en el área. Esto después de que diera a 
conocer una solicitud de investigación por el apagón masivo. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
VACÍO DE REPRESENTACIÓN EN CANACO. Donde urge un presidente es en la delegación local de la Cámara 
Nacional de Comercio (Canaco). En el papel, Carlos Habacuc Ruiz ocupa el cargo desde hace un par de años, pero 
en los hechos no aparece, lo que genera vacíos de poder que ocupan otros organismos. Habacuc, nos dicen, no 
entiende la importancia de su papel. Los reporteros que cubren la fuente, casi todos los días solicitan entrevistas a 
través de un chat que opera vía Whatsapp, pero la respuesta que ya se volvió costumbre es que no tiene tiempo e 
incluso la semana pasada dejó plantados a dos informadores, pese a que había hecho el compromiso con ellos de 
viva voz para atenderlos. LENTAS LAS NEGOCIACIONES ENTRE KIKO Y QUERÉTARO INDEPENDIENTE. Nos 
cuentan que avanzan muy lentos los acercamientos entre la dirigente del Partido Querétaro Independiente, 
Concepción Herrera y Carlos Villagrán “Kiko”, quien llegó a nuestra entidad para negociar con este instituto 
político una posible candidatura. Nos dicen que “Kiko” ha estado escuchando los ofrecimientos que le plantean a 
través de un representante, por lo que esta historia, nos cuentan, tardará en definirse y aunque no logren un 
acuerdo para ir juntos a la elección del 6 de junio, quien ya ganó es doña Concepción, debido a que esa nota se 
volvió viral en redes sociales y como consecuencia este instituto político también se dio a conocer dentro y fuera 
del territorio estatal. (EUQ 2) 
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INFLUENCIA MILLENNIAL / GRACIAS 2020 
Por Rodrigo Ruiz 
¿Se han dado cuenta de la importancia de estar cerca? Estimados lectores, esta es mi última columna del año, este 
es un espacio en el que he buscado compartirles una perspectiva millennial sobre aquellos temas que considero 
relevantes, sin embargo, creo que este fin de año 2020 es la oportunidad para compartirles además una opinión, 
una importante invitación. Es común que al finalizar el año hagamos un balance sobre aquello que aconteció, las 
experiencias que vivimos, las personas que conocimos y los lugares que visitamos, pero en este 2020 muchas cosas 
fueron diferentes y la mayor parte del año pareció estar repleto de malas noticias, sin hacer mucho esfuerzo, 
además de la pandemia por el Covid-10, este 2020 fue marcado por conflictos sociales, desastres naturales y 
guerras comerciales, por ello, para muchos, el balance del año muy seguramente resultaría en términos negativos. 
Pero como lo he expresado en entregas anteriores, la generación millennial no se desanima en los momentos 
complicados, al contrario, vemos los retos con ánimo y con entusiasmo, nos emociona saber que después de 
superar un desafío, seremos mejores personas, más sabios, más fuertes y más conscientes. Así es como debemos 
ver el 2020, hagamos el esfuerzo por encontrar aquello positivo que nos dejó el año, estoy seguro que si lo 
intentamos nos daremos cuenta que pese a todo lo negativo, hubo muchos aprendizajes, muchos descubrimientos, 
nuevas amistades y nuevas experiencias. Te invito a que despidamos este año 2020 con gratitud, el tiempo de 
quejarnos quedó atrás, de poco sorbe reprochar y lamentarnos por los problemas, es momento de dar gracias, en 
lo personal quisiera iniciar por agradecer al periódico EL UNIVERSAL Querétaro por la oportunidad de compartir 
mi opinión en una plataforma tan importante como esta y agradecerte también a ti que mes lees quincenalmente 
en este espacio. También me despido del 2020 agradeciendo que me hizo repensar en lo que verdaderamente 
importa y replantearme el significado de las pequeñas cosas que nos suceden en la vida. Un abrazo, un beso, 
tomarse de la mano, cosas tan sencillas que por mucho tiempo dábamos por sentadas y que no tenían mayor 
trascendencia, hoy tienen un valor incalculable. La idea de estar cerca ha adquirido un nuevo significado, 
entendimos que las personas son lo más importante, que ninguna oficina, ninguna fábrica y ninguna escuela tienen 
razón de ser sin las personas. Y ustedes, ¿se han dado cuenta de la importancia de estar cerca? Gracias por eso 
2020. Les deseo que este 2021 estemos más cercanos y más unidos, con aprecio Rodrigo. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡CINISMO, EL DE MAV AL PRETENDER REELEGIRSE! Solo porque fue el 16 de diciembre cuando la Secretaría 
General de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión recibió la carta de intención de elección consecutiva 
por parte del diputado federal Marcos Aguilar Vega para participar en el proceso electoral federal 2020-2021, en 
busca de la reelección, cualquiera habría pensado que se trataba de un mal chiste por el Día de los Santos 
Inocentes. Pero no, resulta que es en serio que el expresidente municipal de Querétaro de triste recuerdo aspira a 
mantenerse en el cargo, al cual -por cierto- llegó por la vía plurinominal, es decir, no porque los queretanos lo 
hubieran querido así. Según el Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española (RAE), el cinismo tiene tres 
significados: 1. “Desvergüenza en el mentir o en la defensa y práctica de acciones o doctrinas vituperables”, 2. 
“Impudencia, obscenidad descarada” y 3. “Doctrina de los cínicos, que expresa desprecio hacia las convenciones 
sociales y las normas y valores morales”… Cualquiera de estos aplica en este caso, ¿a poco no? APAGÓN NO SE VA 
A REPETIR: AMLO. AMLO Que “no se va a repetir” y que “fue un desbalance” lo que provocó el que 10.5 millones 
de personas en el país se quedaran sin energía eléctrica este lunes, aseguró ayer por la mañana el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, además de asegurar que “tenemos un buen servicio de energía eléctrica”. Sin 
embargo, el mandatario ya había asegurado antes que no habría más apagones; ahí está el tuit del 22 diciembre del 
2019, en el que escribió: “Al término de la gira por centrales eléctricas de la CFE en Querétaro, Michoacán y Colima, 
reiteró el compromiso de que no habrá apagones y de mantener sin aumentos el precio de la luz. Seguirá habiendo 
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progreso con justicia”. Dos días antes, López Obrador inició precisamente aquí, en el estado de Querétaro, en el 
municipio de Pedro Escobedo, una gira de supervisión a instalaciones de la CFE en la Central de Ciclo Combinado 
El Sauz. CANDIDATO DE UNIDAD EN CANACOPE. Que Sergio Martínez de León será el candidato de unidad para 
asumir la presidencia de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), aseguró Eduardo Chávez 
Hidalgo. “A finales de febrero se va a realizar el consejo y ahí se llevará a cabo la elección interna; tenemos un 
candidato de unidad, que es Sergio Martínez de León”. (CQRO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
OTRA VEZ. Pues que en verdad no se entiende. Otros 457 casos por Covid- 19. 20 muertos más, 20 familias 
incompletas. La salud es lo primero y esa no es regalada, se trabaja por ella y por ahora el mayor trabajo es 
quedarse en casa. (N 1) 
 
PALABRA UNIVERSITARIA / ¿CONFLICTO EN MORENA POR LA CANDIDATURA A GOBERNADOR? 
Por Sergio Centeno García  
El Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) conformado aproximadamente por un 80 % de simpatizantes 
de Andrés Manuel López Obrador y por un 20 % de políticos profesionales, está pasando por los problemas 
normales que tienen todos los partidos políticos, pues en nuestro país un partido político es como una marca o 
franquicia que sirve para que un pequeño grupo obtenga beneficios personales, ya sea administrando los recursos 
oficiales que obtienen del Instituto Nacional Electoral (INE), o bien distribuyendo las candidaturas a los puestos de 
elección popular que significa, aunque hoy un poco menos, obtener jugosos salarios y prestaciones. Estos negocios 
llamados partidos políticos tienen verdaderos problemas cuando se acercan los tiempos electorales, pues para los 
cargos de diputados locales, presidentes municipales, gobernador, diputados federales o senadores, siempre hay 
varios “suspirantes” y los conflictos inician cuando los grupos incrustados en las dirigencias del partido no se 
ponen de acuerdo respecto a la selección de los candidatos o candidatas. En los últimos días ha llamado mucho la 
atención las inconformidades que se han manifestado en algunos estados de nuestra república respecto a la 
designación de candidatas o candidatos a gobernador por MORENA, ya que no ha habido acuerdo entre los grupos 
y los conflictos han empezado a evidenciarse. El caso de Guerrero es paradigmático, ya que en este estado hay dos 
candidatos muy fuertes, por un lado el senador con licencia Felix Salgado Macedonio, hombre de trayectoria anti 
prianista muy definida, y por el otro Pablo Sandoval, quien es hermano de Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la 
función pública. El conflicto ha escalado tanto que la dirigencia nacional ha postergado por tiempo indeterminado 
la designación de su candidato. En otros estados las designaciones ya han sido anunciadas, pero igualmente han 
generado rechazos hacia los candidatos o candidatas designadas, al parecer por la opacidad en que se han llevado 
a cabo los procesos. Aquí en Querétaro se está dando la misma situación, pues después de que por varios meses se 
especuló que sólo había dos fuertes aspirantes, Santiago Nieto Castillo y Gilberto Herrera Ruiz, y una vez que 
Santiago Nieto declinó a participar en la contienda, se esperaba que el candidato “natural” fuera el ex rector de la 
UAQ, pero la dirigencia nacional sorprendió a medio mundo cuando anunció que el candidato a gobernador por 
MORENA en Querétaro no sería Gilberto Herrera, sino la maestra Celia Maya García. Como era de esperarse la 
reacción de los simpatizantes del senador Herrera Ruiz fue pronta y de inmediato expresaron su inconformidad 
por dicha designación, ya que según ellos el proceso no tuvo claridad alguna y por lo tanto debía reponerse. 
Arguyeron también que a MORENA no le iría bien en Querétaro con la candidata designada, pues el trabajo y la 
estructura que había logrado realizar el ex Rector lo señalaban a él como el candidato más competitivo. Por su 
parte los simpatizantes de la ex Magistrada argumentaron que las reglas de la contienda habían sido muy claras y 
que todos los aspirantes las conocieron y aceptaron y por tanto, todos ellos debían optar por la unidad en torno a 
la maestra Celia Maya. En mi opinión muy personal considero que a ambos grupos les asiste la razón, sus 
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apreciaciones son verdaderas, el problema es que ambas posturas se excluyen mutuamente y entonces, lo 
importante será buscar y hallar una salida consensuada, noble y generosa que evite la ruptura entre las partes y 
propicie la unidad con el fin de hacer un frente común para lograr el cambio que urge en Querétaro, pues si no se 
ponen de acuerdo, los únicos beneficiados serán los conservadores panistas que se frotan las manos y se lamen los 
bigotes ante el posible ruptura que se avizora. Reflexionemos: si el grupo de la maestra Celia Maya mantiene 
férreamente su postura de “que los demás respeten los resultados del proceso y apoyen la designación, y si no les 
agrada, que se vayan a otro partido a imponer sus propias reglas”;  y si por su lado el grupo del doctor Gilberto 
Herrera mantiene que “con la candidata designada no tenemos la menor posibilidad de éxito, es un suicidio 
político, así que exigimos que decline y en su lugar sea designado Gilberto Herrera”, entonces el conflicto escalará y 
no habrá posibilidad alguna de competir contra el gobierno panista. En cambio, si ambos grupos se sientan a 
dialogar, a exponer serenamente sus puntos de vista, y a argumentar sólidamente los pros y los contras de una y 
otra postura sin descalificaciones mutuas, seguramente habrá muchas posibilidades de llegar unidos a la contienda 
y presentar un candidato o candidata fuerte. Ahora bien, en lo personal considero que tanto la magistrada Celia 
Maya como el senador Gilberto Herrera son excelentes cartas para competir contra los gobiernos estatal y 
municipales del PAN en el  estado, ambos son trabajadores, honestos y muy capaces, y del mismo modo, ninguno 
de los dos son vulgares ambiciosos que vayan tras el dinero o los beneficios personales, más bien los mueve la 
pasión por un cambio verdadero y por hacer las cosas bien en favor de los que menos tienen. Así que lo más sano 
para su partido y al mismo tiempo lo más conveniente para nuestro estado -que ya se merece un cambio real de 
gobierno que termine con esta oscuridad panista de más de veinte años-, es que ambos platiquen con sus 
simpatizantes y orienten el diálogo hacia el consenso. Opino. (PA) 
 
FUEGO AMIGO / EN EL MAR LA VIDA ES MÁS SABROSA 
En plena pandemia, cuando rebasamos los dos mil muertos y 30 mil contagiados por el Covid, el diputado panista 
Felipe Macías “Felifer” y la regidora priista del Municipio de Pedro Escobedo Emma Landeros presumieron en 
redes sociales las fotografías de sus vacaciones en Tulum, Quintana Roo, y fueron ampliamente criticados por los 
internautas reprochándoles el haber ignorado los llamamientos oficiales de quedarse en casa. Los políticos 
cambiaron el gel por el bronceador. Y de cubrebocas y la sana distancia, mejor ni hablamos. Provechito. (PA) 
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